

# El Radical

DIRECTOR Y REDACTOR  
DR. MEDARDO A. CEVALLOS.

ADMINISTRADORA,  
SRITA. OBDULIA CEVALLOS

AÑO 8º || { ECUADOR } PORTOVIEJO OCTUBRE 13 de 1921 || NUM 1.500

“El Radcal”

¿QUIERE ECONOMIZAR  
DINERO?

DIARIO DE LA MAÑANA  
NO SE PUBLICA

LOS LUNES.

## De actualidad

Pronto como pocos de los hombres de gran valer se ha impuesto en la conciencia de los ecuatorianos la grandeza de Eloy Alfaro. Viven aun quienes les condujeron al martirio, y ellos mismos, en gran número, corren tras las cenizas del mártir del Liberalismo aclamando su memoria y dando pruebas de su arrepentimiento y temor al justo fallo de la Historia.

La consagración que hoy hace el pueblo ecuatoriano de su gratitud al más ilustre de sus Mandatarios, levanta de su cabeza el terrible amate que la civilización arrojara sobre el país en 1912; y los que llenas de pequeñez y de criminal ambición arrastraron placenteros el carro que le conduca al sacrificio, lloran en el olvido de su remordimiento por el crimen cometido, su grande culpabilidad.

«Mi sangre les ahogará», dijo el gran visionario; y sus profética frase empieza a reducir a la impotencia política a los que, sorprendiendo al pueblo en un momento de confusión, le condujeron al crimen y sobreterrigieron en dominación política.

Loor al Jefe del Liberalismo!

El descubrimiento de Colón empresa ardua y propia del genio, por la tenacidad con que el gran navegante la llevó a cabo; de inmensa transcendencia para la humanidad, a la que se le abrió otros horizontes, se llevó a cabo en un día como el de ayer, y los pueblos del Continente americano se pusieron en contacto con la civilizada Europa.

Esta fecha ha sido señalada en el calendario cívico de los países del habla española como el fausto día de la Raza, y en todos los pueblos se celebra

Dirijase a nuestro Depósito de Cerveza en Manta, en él encontrará a precios sumamente cómodos y con descuento proporcional a su compra, los artículos siguientes:

Papas  
Arroz

Cebolla  
Kerosine

Asúcar  
Gasolina

p. p. Ecuador Breweries Co

**Celio E. Ripalda.**

Representante.

NOTA.—Toda orden se atenderá con fondos e la mano.

con grandes demostraciones de carácter racial esta efemérides.

Para los pueblos hispanoamericanos y para la Península Ibérica, el doce de octubre está consagrado a la unión intelectual de ellos, como los grandes pueblos consagran al patriotismo o a la fé religiosa uno de los días de su calendario cívico o religioso.

Por nuestra parte, el pueblo ecuatoriano consagra al aniversario del descubrimiento de América una fiesta general que la conmemora.

Portoviejo, Octubre 11 de 1921

*El Escribano Cedeño*

**Luis F. Chaves**

Y

**José F. Pazmiño Subía**

ABOGADOS

ESTUDIO: Calle «Chile», en los bajos de la casa de la señora Angela S. vda. de Solórzano.

10-7-21.

## Aviso

Que despues de treinta días se inscribirán las siguientes escrituras de venta:

Por don Antonio Segovia al señor Gualberto Chávez, de un terreno situado en «El Limón» de esta parroquia, con estos linderos; camino público y propiedades de los señores F. Serafin Vélez y Pedro Burgos.

Por los hermanos Bartolomé Francisca y Margarita Loor, y Rosa Loor de Vélez, al Comandante don Agustín M. Solórzano S. de derechos propios y heredados al finado Alejo Loor, en la casa que fué de la Sra. Manuela Fuente, en la intersección de la calle Colón y Morales de esta ciudad.

## Correspondencia

DE MANTA

Octubre 7 de 1921

Señor Director de

«El Radical»

Portoviejo.

— Hace días se encuentra en ésta el señor Hector San Martín, Agente viajero de la obra Esmeralda ala vista anexa la Guia Comercial de Manabí, que viene colocandos avisos e ilustraciones para dicha Obra. Le acompaña en espera, la señora Isabel de San Martín i la simpática Sra. Rosa Abigail Santos Guvra.

Les saludamos.

—De Rocafuerte ha estado en ésta, el señor Comandante don Ramón J. Carrillo i don Sixto Vélez; i de Riochico la Sra. Juana Giler.

—Ha circulado la invitación de costumbre, para ver de buscar el mejor medio de celebrar la fiesta patrona de este Puerto, que como siempre sería el 21 de los corrientes. Aunque el comercio no se prestará como otros años, puesto que los negocios no siguen iguales i son los que mueven el resorte del patriotismo, pero puede ser que algo se haga por que no queden tan mala.

—DICEN QUE ESCOBA NUEVA BARRIE BIEN; esperamos que así sucede con el nuevo Comisario Municipal, que se preocupe por lo que reza con su cargo, él lo sabe mejor que nosotros lo que le incumbe para darle el honor de decirle que es una autoridad cumplida i ojalá que en estas crónicas tengamos ocasión de aplaudir su buena labor.

—Al señor Flavio Alava, se le escapó un tiro de revolver é hirióle un dedo de la mano. Inmediato le hizo la amputación el doctor Aroca Pazzi ala presente sigue mejor.

—La plaza de Abastos se ha convertido de Costales, dormitorios &. Ya son muchas las hamacas que vemos colgadas de extremo o de columna á columna de la referida Ramada i pronto llevarán toldos para formar bien su dormitorio cada una de las fonderas. De un mejor aspecto á ese lugar, los llamados a ellos o cambieale a otro lugar apartado donde no se dea esa mala impresión los que visiten nuestro Puerto, ya que para nosotros estamos acostumbrado a ver ese edificio.

Corresponsal

## En visita oficial

El señor Director de Estudios, acompañado del señor Visitar Escolar, salió el día 10

para una gira en visita oficial a las escuelas de la parte Sur de la provincia, dando principio por el Cantón Montecristi.

Fué tal la sorpresa que se llevaron los señores Profesores de la Escuela Municipal Suere que no pudieron dar con las preguntitas y problemitas estudiadas y preparados de antemano para sorprender al público y a los superiores; y examinados los niños ya por don Aníbal San Andrés, ya por el señor Director en persona, no pudieron dar pié con bola.

Ha allí la causa de los pocos elevados sentimientos y nada dignos ideales de la sociedad educada por el Maestro de las cuatro generaciones.

MANTAS Y MANTILLAS para luto vende

Reynaldo A. Fuenfuen

## Sociedad Cultural

Portovieja, a 7 de Octubre de 1921. — Señor Director de "El Radical". — Ciudad.

A iniciativa del señor Manuel Augusto Guillón, un grupo de jóvenes acordó constituirse bajo el nombre de "Sociedad Cultural", con el fin de publicar una Revista que llamará "Iniciación" y propender al adelanto intelectual y moral del Pueblo.

Lo que a nombre de mis compañeros, me es grato participar a la Prensa seria e ilustrada de la Provincia en la convicción de sus voces de aliento serán el premio que nos estimule a seguir por la senda que hemos emprendido.

El Directorio queda constituido así:

Honorarios: Presidente, Sr. Dr. Arnaldo Gálvez; Vicepresidente, Dr. Medardo A. Ceva Efectivos: Presidente, el suscrito

Vicepresidente Mayor Gómez González

Secretario Sr. Bolívar Avila Cedeño.

Prosecretario Sr. Manuel Augusto Guillón.

Tesorero Sr. Miguel Angel Cervantes

Primero, segundo y tercer vocal respectivamente Sra. Gabriel Macías, Dr. Marcos

Dueñas y Alejandro Mendoza Yépez.

Vocales suplentes: Sra. Augusto Mendoza Moreira, Dr. Plutarco Carbo y Gilberto Tunle.

Wilfrido Loor.

(presidente)

## Justa Protesta

Principales caballeros de Rocafuerte, Charapoto y "El Higuarón", han dirigidose mediante una solicitud, a la Dirección de Estudios, protestando contra ciertas malas informaciones que un Corresponsal de la primera población nombrada, en "El Patriota", ha lanzado contra el honrado y cumplido comportamiento de las Institutoras de "El Higuarón", señoritas Victoria y Manuela Valdiviezo.

Por personas que han frecuentado ese caserío tenemos conocimiento, no solo de la honorabilidad de esas señoritas si no de su competencia en el Magisterio. Pues sin estar obligadas a tanto, sostienen una clase extra con las inteligentes niñas Margarita y Susana Alarcón, Mercedes Puga una niña Anton Franco que cursan en materias que de estar en las escuelas de esta ciudad, ocuparían el 6º grado.

La solicitud a que nos referimos, será sometida a la consideración del Consejo Escolar de cuyo resultado, que a no dudarlo será satisfactorio, tendremos el agrado de dar cuenta.

## Honores Postumos

Para los honores que las autoridades y pueblo ecuatoriano están tributando a los restos del ilustre General Dr. Eloy Alfaro, el Sr. Gobernador Gálvez ha nombrado representantes en las ceremonias oficiales, en Quito, al Sr. Dr. José María Egas, y en Guayaquil, ante la Junta de Recepción de los restos de dicho General, al Dr. Modesto Chávez Franco, representación que ha sido aceptada. Los telegramas cruzados con este motivo, son los siguientes:

De Quito. — Gobernador. — Comité Directivo Eloy Alfaro constituido con el objeto de organizar ceremonias relacionadas con exhumación y traslados a Guaya-

El doctor General Eloy Alfaro, Ilustre Jefe del Liberalismo Ecuatoriano, acordó insinuar a usted se sirva designar Representantes para las expresadas ceremonias. Estas se efectuarán el día 10 del presente a las diez de la mañana; se erigirá capilla ardiente en Gabinete Presidencial. Los días 10 y 11 estará abierto al público y el 12 a las 8 de la mañana se trasladará solemnemente una fúnebre a Estación Alfaro. Atento con patriota.— secretario comité, Coronel Carlos A. Jirón.

De Guayaquil.— señor Gobernador.— Infrascrito como Gobernador Guayas y a nombre Junta Recepción restos General Eloy Alfaro que preside, invita a usted concurrir a recepción y conducción venerandos restos a la capilla ardiente, y de allí al Cementerio General los días 14 y 16 del mes corriente, a las tres de la tarde y diez de la mañana, respectivamente. Caso de no poder concurrir, agradecería enviar o designar Delegado. Afmo.

Jorge Pareja

• Acepto de veras honroso encargo representar Ud. como Gobernador mi provincia en actos oficiales se efectuarán en esta ciudad en memoria General Alfaro.— J. M. Egas.

• Agradecido acepto honroso representación suya "Comité Alfaro".— Dr. M. Chávez Franco.

## CONCURSO

para una beca en el Normal "Manuela Cañizares"

De conformidad con las instrucciones dadas por el Ministerio de Instrucción Pública, convocamos concurrentes, para obtener una beca en el Instituto Normal "Manuela Cañizares" de Quito. Las señoras que desearan inscribirse presentarán los siguientes documentos:

- 1.º Partida de nacimiento que compruebe la edad mínima de catorce años y la máxima de veinte;
- 2.º Certificado de buena salud;
- 3.º Certificado de haber concluido la escuela primaria y de poseer buenas aptitudes;
- 4.º Certificado de buena conducta.

# Dr. A. LINCE

Dentista

OFICINA: Casa de las señoritas Cantos, frente a la Iglesia.

Portoviejo, 8 de Octubre de 1921.

## The East Asiatic Company, Limited

[Compañía Danesa de Vapores]

El vapor «TONGKING» de nueve mil toneladas llegará a Manta a mediados de Octubre próximo.

Recibe carga para LONDRES, HAMBURGO y ESCANDINAVIA. Para informes sobre tipos de fletes etc; dirigirse a.

AQUILES PAZ

Agente.

Manta, Setiembre de 1921.

Se lo recibirá en la Secretaría de la Dirección de Estudios, hasta el día 15 de Octubre de 1921 y con vista de ellos el Consejo Escolar cumplirá con las obligaciones que le ha impuesto el Ministerio.

También pueden ser admitidas en el concurso las Preceptoras tituladas, presentando los certificados designados con los N.º. 1.º, 2.º y 4.º.

Portoviejo, Octubre 5 de 1921.

El Director de Estudios,

LUIS F. CHAVES.

E Secretario,

JOSE A. GUTIERREZ A.

## CRONICA

### VIAJEROS

De Chone, acompañado de la señora esposa, ha llegado Don Luis A. Vargas, Primer Jefe del Grupo de Caballería, Cazadores de Chone. Les saludamos.

El día nueve de Octubre, el señor Director de Estudios, el señor Director de la Escuela Fiscal de Varones, el señor Director de la Escuela Municipal de Varones y el señor Presidente del Comité Local N.º 15 de Boy Scouts, fueron a los terrenos de la Casa de Artes y Oficios, y señalaron el terreno que tocará a su cargo los Scouts para cultivarlos por su cuenta, en el Campo Escolar, junto al campo de plantación de la Escuela Fiscal de Varones.

Para tener más pronto acceso al terreno sobre el puente Maney, los Scouts levantarán un puente de cañas guadas para atravesar el río que separa el terreno de la población.

### REVISTA

Próximamente aparecerá una Revista ilustrada editada en esta ciudad por los entusiastas e inteligentes miembros de la "Sociedad Cultural", que, bajo la Presidencia del notable abogado manabita Dr. Wilfrido Loer principiará su tarea dentro de poco.

No creemos que se trate de una obra perfecta; pero dado el interés que se toman los jóvenes de la referida Sociedad auguramos que la Revista tendrá tan buena presentación como la mejor de la República; y su material de lectura no dejará de ser importante para las letras patrias.

### CI AUSURO

El día ocho del presente, día reglamentaria para clausurar sus sesiones, terminó las ordinarias sin prorrogarlas, el Congreso de 1921.

Dijó muchas esperanzas por realizar; y el desconsuelo de su poca labor.

### EL CINE

Está armándose la carpeta en que esta Empresa dará funciones próximamente. Pocos días hace se trasladó a Abdón Calderón para la temporada de fiestas religiosas, y ya está de regreso.

## Licitacion

La Intendencia de Policía de Manabí, por delegación del señor Gobernador de la Provincia, debidamente au-

# La caída del Gobierno

torizado por la Junta de Hacienda, convoca licitaciones durante sesenta días, a contar desde la fecha, para la confección de uniformes para los celadores de Policía Nacional, en esta forma:

181 uniformes, con gorra, de tela kaki, blusa de camapaña.

60 uniformes, con gorra, de casimir chillo, con guerrera.

60 uniformes, con gorra, de tela blanca, con guerrera.

Las gorras con visera de buen marroquino, escudo y escarapela tricolor [las blancas, con vivo plomo]

Las propuestas serán examinadas por la Junta de Hacienda. La que fuere aceptada será elevada a contrato; aprobado éste por el Ministerio del Ramo, se anticipará, previa garantía, la mitad del importe de la obra; y el saldo en dos dividendos, uno cada treinta días.

Los uniformes blancos y los de casimir deberán ser entregados cuando menos, a los treinta días de aprobado el contrato; y los de kaki, a los treinta días después de esta entrega.

Las muestras de las telas están en la Secretaría de la Intendencia, a donde deben dirigirse las propuestas en pliego cerrado, en la forma acostumbrada, todos los días hábiles de 8 a 12 m. y de 2 a 6 p. m.

Portoviejo, a 28 de Setiembre de 1921.

El Secretario de la Intendencia,

M. Tovar Naranjo.

## “Modas y Pasatiempos”

Revista ilustrada, recreativa y guía para la confección de trajes de moda, ropa blanca y labores manuales.

Están en venta los Nos. 9 y 10 correspondiente a los meses de Septiembre y Octubre.

Número suelto \$1. y suscripción por año \$10.

Dirigirse al suscrito,

ARTURO LOOR SANTOS.

El suscrito pone en venta una pintoresca finca, llamada «El Porvenir», situada en el punto de Sasay, perteneciente al Cantón Santa Ana, a diez minutos de distancia del citado cantón, tiene río de por medio, con muy bonitas vegas y muchos terrenos incultos. Da muchas facilidades para el pago.

Portoviejo, Junio 18 de 1921.

Carlos Alfredo Cevallos M.

## CASA POSADA “SUCRE”

MANTA—CALLE DE «BALDA»

Esta nueva casa se encuentra en la parte más central de la ciudad.

Ofrece a los pasajeros cuartos ventilados todos con vista a la calle, mucho aseo y comodidad, como ninguna otra casa posada en este puerto.

Excusado y baño higiénicamente arreglados.

Precio sin competencia.

En los bajos se encuentra el Salón Cantina, con el mejor surtido de licores finos y hielo constantemente.

Mayo 12 de 1921.

Arturo Ruiz.

## El Gran Hotel Montalvo

Tomando en cuenta la escasez en el pueblo he resuelto rebajar el precio de la Cerveza; para la Calle, y devolviendo los embases, a un peso la botella, por docenas a nueve sucres, y por cajas, más barato que todos.

También acabo de recibir Cerveza Alemana, que venderé al mismo precio de Guayaquil, a 1, 60 botella, y medias botellas a un sucre.

El Propietario,

E. NAVAS PORTUGAL.

## Itinerario de caleteros

DEL NORTE		
Octubre 2	«Cauca»	Bahía
“ 3	“	Manta
“ 10	«Manaví»	Bahía
“ 11	“	Manta
“ 25	«Cauca»	Bahía
“ 26	“	Manta

DEL SUR		
Octubre 11	«Cauca»	Manta
“ 12	“	Bahía
“ 18	«Manaví»	Manta
“ 19	“	Bahía

Imp. «El Radical»

Augusto D. Alvarado D.  
Vende madera de toda clase

Manta—Ecuador

## Aviso judicial

En el término de ley se inscribirán las escrituras que siguen:

— DE Adolfo Rivas a Federico Intriago, de una casa y solar en el pueblo de Riochico;

— DE José Exequiel Cantos a Manuel Sixto Macías, de una huerta en la quebrada principal de Miguelillo perteneciente a la parroquia Abdón Calderón.

Portoviejo, Oebre. 7 de 1921.

El Escribano,

MOLINA.

Se vende o se arrienda

La quinta “La Pradera”, situada en la plaza “Alfaro” con todas las comodidades y muy higiénica de su construcción.